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Eidgenössischer Armbrustschützenverband 
Association Fédérale de tir à l'arbalète AFTA 
 
Yvonne Wiederkehr, Häberlinstr. 45, 8500 Frauenfeld 
Tel. 079 281 02 82 | E-Mail yvonne.wiederkehr@easv.ch  

 

Frauenfeld, 24. November 2018 

 
Protokoll Schützenratssitzung vom 24. November 2018, Schützenhaus 30m Frauenfeld 

 
Traktanden:  
1.  Begrüssung  

2.  Appell  

3.   Wahl der Stimmenzähler  

4.   Genehmigung Protokoll der SR-Sitzung vom 26.11.2016 im Anhang  

5.   Berichte der Ressortleiter (mündlich)  

6.   Anträge EASV-Vorstand, STK 
6.1. Aufgrund Moratorium keine Reglements Änderungen 

 6.2. Aufbruch beim EASV (EASV / Arbeitsgruppe) 

7.  Anträge der Unterverbände 

 7.1. Aufgrund Moratorium keine Reglements Änderungen 

8.  Anträge von Veteranenvereinigungen 

 8.1. Aufgrund Moratorium keine Reglements Änderungen 

9.  Anträge der Sektionen 

 9.1. Aufgrund Moratorium keine Reglements Änderungen 

10.  Genehmigungen Schiessplan EASF 2019, Ringgenberg 

11.  Fest- und Terminkalender auf EASV Homepage 

  11.1. Kontrolle Schützenfestangebote 

12.  Bestimmung Schützenrat 2019 

13.  Verschiedenes 

 13.1. Internationale Wettkämpfe 

 13.2. Bulletin 

      

 
1. Begrüssung  

Renato Harlacher eröffnet die Sitzung um 9.35 Uhr und bedankt sich bei den Anwesenden für ihr Kommen.  

Die Einladung wurde fristgerecht per Mail von Yvonne Wiederkehr versandt. Die Traktandenliste musste jedoch 
nachträglich mit dem Punkt 10 ergänzt werden. Die angepasste Traktandenliste und der Schiessplan wurden 
dann am 12.11.2018 durch Renato per Mail versandt.  

Die Traktandenliste ist wie vorgeschlagen abgenommen worden. 
 
 

2. Apell  

Harlacher Renato STK Vorsitz 
Graber Gaby, König Robert, Schelling Andreas Del VS  
Wiederkehr Yvonne Protokollführung und Del VS 
Bachofner Roland, Brönimann Fritz, Morf Andreas  ZKAV 
Koch Thomas, Hediger Roland, Eggenberger Stephan ZSAV 
Felder Toni, Gurtner Roland, Gerber Marc-Andre, Schneider Martin (Gast) BKAV 
Grossglauser Erwin, Menzi Robert, Heeb Urs OASV 
Ravelli Roland, Schönholzer Markus, Germann Marcel  TASV 
Wendel Forrer, Keller Rolf VV 

Abgemeldet haben sich folgende Personen: Albisser Toni  

Somit sind 22 stimmberechtigte Personen anwesend. Das absolute Mehr beträgt 12 Stimmen.  
 
3. Wahl eines Stimmenzählers  

Als Stimmenzähler fungiert Martin Schneider.  
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4. Genehmigung Protokoll der SR-Sitzung vom 26.11.2016   

Das Protokoll wurde bereits genehmigt und zwar mit Mail vom 18.12.2016. 
 
 

5. Berichte der Ressortleiter (mündlich) 

Leiter Breitensport / Harlacher Renato 

Renato hat ein intensives Einarbeitungsjahr hinter sich. Übergabe mit Hans Gerber hat stattgefunden. Er ist nun 
auf dem elektronischen wie physischen Weg auf dem neusten Stand. 

Dieses Jahr haben nur 15 Schützenfester stattgefunden. Es gab keine Unfälle. Die Sektionsrangliste und Kate-
gorieneinteilung ist auf der EASV-Homepage aufgeschaltet. Das Layout dieser Listen wurde von Renato ange-
passt und der Unterhalt ist neu bei ihm. Es sind keine Änderungswünsche seitens Schützenrat vorhanden. So-
mit wird Renato die Listen in dieser Art weiterführen. 

Aufgrund des Moratoriums dürfen keine Reglementsänderungen vorgenommen werden. Sinngemässe Anpas-
sungen sind gestattet (z.B. Anpassungen aufgrund Wegfall RASV). Leider gab es jedoch kleinere Verstösse, 
die allerdings von den teilnehmenden Schützen akzeptiert wurden, wie z.B. die 10m SM-Reglementsanpassung 
von 60 Schuss auf 40 Schuss. Diese Änderung wird am Schützenrat 2019 noch offiziell vollzogen. Themen 
Schützenrat 2019: Triathlon, SwissCup, Aufbruch EASV, STK-Infos. Keiner Reglementsänderung bedarf fol-
gende Änderung: bei EASV-Wettkämpfen (SM, MM, GM, Ständewettkampf und SwissCup) wird künftig die 
EASV-Fahne dabei sein. An der SM wurde zudem Hintergrundmusik abgespielt. Neu soll dies auch im 10m-
Bereich eingeführt werden. Zu bedenken ist, dass man hierfür grundsätzlich SUISA-Gebühren bezahlen müss-
te. Auf eine Anmeldung wird vorerst verzichtet. Eine Umfrage bei den Anwesenden hat ergeben, dass die Hin-
ter-grundmusik nicht als störend empfunden wurde. Daher wird dies weiterhin so gemacht.  

Im ganzen Verbandsgebiet hat das Thema „Aufbruch beim EASV“ Wellen geschlagen. Es sind viele Mails und 
Ideen eingegangen. Die Reaktionen wurden von Renato sehr geschätzt. Allerdings gab es auch Missverständ-
nisse, welche aber an den Schiesskonferenzen geklärt werden konnten. Aufgrund der aktuellen Mitgliederzahl 
von 1'247 muss unbedingt etwas verändert werden. 

Das Volksschiessen erhält einen neuen Medaillensatz, welcher wieder über 4 Jahre läuft. Verhandlungen mit 
der Firma Rusto AG in Teufen/AR bestehen. Es wird künftig kein Abzeichen mehr geben, sondern eine Medaille 
mit Fotoeinlass in einer Schachtel. Der Vorstand hat diese Variante geprüft und für gut befunden. 

Stand Schiess- und Festprogramm: das Programm steht auf Ende Dezember für einfache und normale Schüt-
zenfester zur Verfügung. Das Programm wird somit an einigen Schützenfestern ausprobiert (z.B. am Bluest-
schiessen in Steinhausen). Für komplexere Schiessprogramme (z.B. EASF) ist es noch nicht einsetzbar. Ende 
Dezember wird nochmals über den aktuellen Stand informiert. 
 
Leiter Nationalmannschaft / König Robert 

Rückblick 2018: aufgrund des nicht durchgeführten EM-Match in Pärnu, lief international nicht viel. Es wurde ein 
Freundschaftsländerkampf Pfalz-Westfahlen-Schweiz in Aegerten durchgeführt. Das Austria Open fand an 
Fronleichnam in Innsbruck statt. Hier gab es 8 Resultate von Schweizer Schützen. Ferner fand der Stände-
match in Steinhausen mit 22 Schützen (5 Mannschaften und 2 Einzelschützen) statt. Gewonnen hat der ZKAV 
vor dem BKAV und dem TASV. 

Ausblick 2019: vom 12.-19.08.2019 findet in Ulyanovsk (RUS) eine WM statt. Einladung der Organisatoren fehlt 
jedoch noch. Leider sind nur wenige internationale Wettkämpfe für die die Vorbereitung vorhanden. Das Austria 
Open wird zudem nur noch 10m anbieten, da Probleme mit der 30m-Anlage bestehen. Es könnte gut sein, dass 
künftig 30m international nicht mehr angeboten wird. Dies könnte evt. eine Gelegenheit sein, im Verbandsgebiet 
etwas zu organisieren. 
 
Leiter Ausbildung / Albisser Anton 

NAWU-Ausbildung: Toni ist bezüglich Gelderverteilung mit dem BASPO in intensiven Verhandlungen. In diesem 
Zusammenhang noch eine kleine Anpassung auf der EASV-Homepage betreffend Verlinkung zu J&S vorge-
nommen werden.  

Das Ausbildungsprogramm steht zur Verfügung. Weiterbildungskurse sind im Terminkalender aufgeführt. Bei 
den Wiederholungskursen fehlen noch einige Details. Sobald mehr Informationen vorhanden sind, werden diese 
laufend auf der Homepage aufgeschaltet. 
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Leiter Finanzen / Schelling Andreas 

Im November findet immer der Gesamtabschluss mit allen Verbänden und UV mit Kranzkarten statt. Der Ver-
sand ist erfolgt. Kasse sieht besser aus als budgetiert. 
 
 

Wiederkehr Yvonne / Leiter Sekretariat 

Keine Informationen. 
 
 

6. Anträge EASV-Vorstand, STK 

6.1. Aufgrund Moratorium keine Reglements Änderungen 

6.2. Aufbruch beim EASV (EASV / Arbeitsgruppe) 

Der vorhandene Antrag wird nicht weiter diskutiert, da dies im Vorfeld an den Schiesskonferenzen bereits 
ausführlich gemacht wurde. Somit geht’s gleich zur Abstimmung. Soll die Arbeitsgruppe für die Regle-
mentsausarbeitung „Aufbruch beim EASV“ weitergeführt werden? 

Der Antrag wird mit 17 Ja-Stimmen und 3 Gegenstimmen angenommen.  

Die Arbeitsgruppe wurde bisher von Wendel Forrer und Eschmann René geführt. Die Gruppe hat sich wie 
folgt zusammengesetzt: 
- EASV: Schelling Andreas, Harlacher Renato 
- BKAV: Eschmann René 
- OASV: Grossglauser Erwin, Haag Stefan 
- ZKAV: Burkhalter Andreas, Dummermuth Paul 
- ZSAV: Felber Hans 
- VV EASV: Forrer Wendel 

Nun stellt sich die Frage, wer die Gruppe künftig weiterführt. Renato Harlacher stellt sich zur Verfügung und 
die Anwesenden sind damit einverstanden. Renato wäre es wichtig, dass im Gremium Mitglieder aus allen 
UV vertreten sind. Bisher fehlte der TASV. Es wäre wünschenswert, dass pro UV zwei Mitglieder, davon ei-
nes unter 40 Jahre alt, vertreten sind. Renato wird somit die UV-Präsidenten mittels Mail auffordern, ihm 
Teilnehmer zu melden. Die nächste Sitzung würde anfangs Januar stattfinden. 

Folgende Anregungen aus den Schiesskonferenzen wurden aufgenommen und sollten in der Arbeitsgruppe 
weiter thematisiert werden: 
- Keine ganze Öffnung über jedes Alter 
- Einstiegsöffnung auf Zeit 
- Altersgrenze 
- Keine Durchmischung Auflage-/Frei- schiessende 
- Spitzensport ohne Auflage 

Ein weiteres Thema könnte eine Regelung der „Böckli-Plätze“ (Platzverhältnisse) sein. Wendel bestätigt je-
doch, dass im bestehenden Reglement bereits festgehalten ist, dass ein aufgelegt Schiessender nicht Platz 
vom frei Schiessenden beanspruchen, resp. den kniend frei Schiessenden nicht behindern darf. Probleme 
könnten somit höchstens die verschiedenen Arten von «Böckli“ und natürlich die Platzverhältnisse in den 
einzelnen Schiessständen darstellen. 

 
 

7. Anträge der Unterverbände 

7.1. Aufgrund Moratorium keine Reglements Änderungen 
 
 

8. Anträge von Veteranenvereinigungen 

8.1. Aufgrund Moratorium keine Reglements Änderungen 
 
 

9. Anträge der Sektionen 

9.1. Aufgrund Moratorium keine Reglements Änderungen 
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10. Genehmigungen Schiessplan EASF 2019, Ringgenberg 

Der Schiessplan wurde vom letzten EASF übernommen und reglementarisch sowie im Layout angepasst. Be-
züglich des EASV-Jubiläumsstichs liegt der Verteilerschlüssel bei Renato. Ob dieser noch im Schiessplan auf-
geführt wird, ist unklar. 

Wendel macht den Vorschlag, bei den Wettkämpfen die Formulierung der Probeschüsse einheitlich vorzuneh-
men. Ferner macht er noch auf kleinere Schreibfehler aufmerksam.   

Die Preise im Schiessplan wurden ebenfalls vom letzten EASF in Aegerital übernommen und werden wie vor-
geschlagen einstimmig angenommen.  

Es wird gewünscht, dass die Altersklasse „Senioren“ auf der Seite 6 unter Punkt 9 aufgeführt wird, da diese 
beim Veteranenstich erwähnt wird. Es wird entschieden, unter den Altersklassen die Senioren (55+) aufzufüh-
ren, mit dem Hinweis gilt für Veteranenstich. Diese Anpassung bedarf keiner Genehmigung.  

Andreas Schelling macht den Hinweis, dass bei diversen Stichen der NAWU (bis und mit 20jährige) gratis 
schiesst. Diese Kosten übernimmt der EASV, resp. wird vom bisherigen EASF gesponsert. Er macht den Aufruf 
in den Sektionen Werbung zu machen.  

Der Schiessplan wird mit obigen Änderungswünschen einstimmig angenommen. 
 
 

11. Fest- und Terminkalender auf EASV Homepage 

Renatos Ziel ist es, EASV-Termine zwei Jahre im Voraus zu definieren. Somit müsste allenfalls nur noch der 
Ort angepasst werden.  

Der J&S-Kurs findet definitiv in Filzbach/Kerenzerberg statt.  

Ebenfalls sollten Nati-Termine frühzeitig publiziert werden.  

Der Schützenrat ist mit dem Fest- und Terminkalender, wie er auf der EASV-Homepage aufgeschaltet ist, ein-
verstanden. 

Schützenfester werden sobald bekannt ebenfalls auf der Homepage aufgeschaltet. Bis jetzt sind 9 Schützen-
fester plus das Eidgenössische bekannt.  
 

11.1. Kontrolle Schützenfestangebote 

Braucht es eine Kontrolle über die Anzahl der über das Jahr stattfindenden Schützenfester? Renato hat im 
Vorfeld dies mit dem ZKAV diskutiert und es würde keine Regulierung gewünscht.  

Hilfreich wäre eine schnellstmögliche Bekanntgabe der geplanten Fester. So könnte frühzeitig versucht wer-
den weitere Fester zu mobilisieren oder zu verschieben.  

Eine Umfrage im Schützenrat hat ergeben, dass eine Reglementierung nicht sinnvoll ist. 
 
 

12. Bestimmung Schützenrat 2019 

Der nächste Schützenrat findet am Samstag, 23. November 2019 im Raum Ringgenberg statt. 
 
 

13. Verschiedenes 

13.1. Internationale Wettkämpfe 

Es ist schwierig international 30m-Match-Armbustschiessen aufrecht zu erhalten, wie Bespiel Innsbruck zeigt 
(Stand in schlechtem Zustand). Daher bittet uns Harald Lugmayr/IAU zu prüfen, ob im Jahr 2020 in der 
Schweiz ein Weltcup angeboten werden könnte. Bedingungen sind ein Stand mit mind. 20 Scheiben 30m 
und/oder ein Stand mit mind. 25 Scheiben 10m. Am Weltcup müsste aber nicht zwingend beides angeboten 
werden. Ein Vertragswerk mit weiteren Informationen liegt vor und kann bei Renato verlangt werden. Renato 
fordert die Anwesenden auf, diese Anfrage im Verband zu diskutieren und ihm Rückmeldung zu machen. 

 
13.2. Bulletin 

Soll künftig für den Schützenrat ein Bulletin erstellt werden? Dies würde auch die Möglichkeit von Werbung 
bieten. Die Anwesenden sind der Meinung, dass es kein Bulletin braucht und die Einladung samt Anhängen 
wie bisher elektronisch versandt werden soll.  
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Renato macht im Zusammenhang mit dem EU Waffengesetzt den Aufruf die verteilten Unterschriftenbögen 
auszufüllen und einzureichen. Die Fragebögen müssen nicht bei der Gemeinde bestätigt werden, sondern kön-
nen direkt eingereicht werden. 

Stephan Eggenberger nutzt die Gelegenheit Werbung für das EASF zu machen. Auf der EASV-Homepage gibt 
es einen Link zum EASF. Die Personalplanung wird Anfang Jahr aufgeschaltet. 

Urs Heeb wünscht die Aktualisierung der PowerBow. Diese ist noch vom April 2017. Leider wird diese Seite 
nicht mehr unterhalten. Die EASV Stammdaten können bei Rolf Keller per Mail verlangt werden. Urs wird die 
benötigten Informationen somit bei Rolf verlangen. Die erstellten Listen sollten dann den UV-Schützenmeistern 
weitergeleitet werden.  

Renato bedankt sich bei den Anwesenden für die aktive Mitarbeit und ist offen für Anregungen. Die Sitzung wird 
um 11.40 Uhr geschlossen.  

Der TASV hat Kaffee und Gipfeli gesponsert und das Mittagessen wird vom EASV übernommen.  

 
Für das Protokoll:  

 

Yvonne Wiederkehr 


